

Так, в газете «Заря» от 19 января 1971 г. был опубликован репортаж со стройки большого клинического городка. Сообщалось, что объем только строительно-монтажных работ выразился суммой в 4,6 миллиона рублей. Кроме того, в газете упоминалась и схема стройки: «Семиэтажный главный корпус и примыкающий к нему административный, корпуса больницы поликлиники, инфекционный и хозяйственный, пищеблок, котельная. Лечебные корпуса будут соединены между собой и пищеблоком подземной галереей. Весь этот комплекс должен войти в строй в будущем году. Вслед за ним поднимутся корпуса диспансеров: онкологического, противотуберкулезного, психоневрологического...».

Стройка началась в июле 1968 г., а на момент выхода номера газеты уже стояли коробки инфекционного и хозяйственного корпусов, пищеблока и котельной, административного здания, а рядом поднимался главный корпус – шла кладка второго этажа [3, с. 2].

Через два года, в 1973 г., вышла статья под названием «Объект со стажем», в которой освещалась проблема несвоевременной сдачи строителями объектов стройки из-за ряда причин. В частности, можно выделить следующие из них: крайне низкая производительность труда работников, несвоевременная поставка оборудования заказчиком, разногласия между строителями и сантехниками, а также изменения, вносимые в проект.

В статье также сообщалось о новой сумме капиталовложений в строительство клинического городка – более 6 миллионов рублей. В связи с этим, строительство отмечалось как «ведущая стройка из объектов здравоохранения не только в нашей области, но и в республике» [2, с. 2].

Уже через 9 месяцев больница получила новое инфекционное отделение, которое располагалось в двухэтажном корпусе. На страницах газеты от 19 октября 1973 г. заведующая инфекционным отделением Галина Сергеевна Яковлева поделилась впечатлением об условиях работы в новом здании: «Условия работы несравнимы с прежними. Помещение типовое, отвечает всем требованиям. В нем разместились три отделения: детское, болезни Боткина, диагностическое. Главное достоинство нового помещения – изоляция больных. Больше стало диагностических кабинетов, есть рентген, кабинет функциональной диагностики, достаточное количество физиоаппаратуры. На первом этаже – 12 боксов, процедурная, помещение для обеззараживания посуды, на втором – полубоксы, палаты. Оборудуется операционная, есть свои пищеблок, прачечная. Словом, работники инфекционного отделения довольны» [12, с. 4].

Таким образом, в 1973 г. была сдана в эксплуатацию первая очередь Брестской областной больницы, которая включала главный корпус стационара и инфекционный корпус [1, с. 550]. С 1976 г. лечебно-диагностическую помощь населению города стала оказывать консультативная поликлиника Брестской областной больницы [9, с. 77].

В этот период больница также изменила свое название: в 1973 г. она была переименована в Брестскую центральную областную больницу [4, с. 147].

С 1968 г. в Республике, как и в целом по стране, взят курс на строительство крупных многопрофильных областных, районных, городских больниц [11, с. 150].

Вместе с тем, в 1970–1980-е гг. областные медицинские учреждения стали центрами оказания специализированной помощи [11, с. 153].

Так, в 1970 г. Брестская областная больница располагала четырехстами койками [6, с. 118], а к 1974 г., благодаря строительству нового здания, их количество было уже восемьсот [8, с. 109].

С 6 октября 1973 г. в связи с ликвидацией инфекционной больницы при областной больнице открываются инфекционные отделения: I инфекционное детское отделение (40 коек с 6 палатами и 5 полубоксами), II инфекционное отделение (40 детских коек для больных с кишечными заболеваниями с 16 боксами), III инфекционное отделение [5, с. 18].

Однако уже в 1975 г. 3 отделения были реорганизованы в 2: отделение кишечных инфекций (40 детских и 20 взрослых коек) и отделение капельных инфекций (40 взрослых и 20 детских коек) [9, с. 42]. В 1973 г. в новом здании продолжило работу физиотерапевтическое отделение [9, с. 99].

УДК 614.2 (091) (4 Беи)

МОДЕРНИЗАЦИЯ БРЕСТСКОЙ ОБЛАСТНОЙ БОЛЬНИЦЫ В ПЕРВОЙ ПОЛОВИНЕ 1970-х гг. (ПО МАТЕРИАЛАМ ПЕРИОДИЧЕСКОЙ ПЕЧАТИ)

Наливоко Анастасия Геннадьевна
студентка исторического факультета учреждения образования
«Брестский государственный университет
имени А. С. Пушкина»
(г. Брест, Республика Беларусь)

Данная статья посвящена исследованию Брестской областной больницы в первой половине 1970-х гг., акцентируется внимание на процессе ее модернизации. На основе материалов периодической печати анализируется процесс строительства нового здания больницы.

Здравоохранение г. Бреста в 1971–1975 гг. развивалось в соответствии с «Комплексным планом социального развития города Бреста на 1971–1975 гг.», который был утвержден 5-й сессией Брестского городского Совета депутатов трудящихся в 1972 г.

В отделе Д. «По здравоохранению» утверждено: «В целях дальнейшего улучшения медицинского обслуживания за счет государственных капитальных вложений построить областную больницу, поликлинику в Восточном микрорайоне и медицинское училище...» [7, с. 23].

В первой половине 1970-х гг. в Бресте произошло знаменательное событие в сфере здравоохранения – строительство нового здания областной больницы. Этот процесс задокументирован в местной периодической печати и заслуживает более пристального внимания.

На основании приказа Министерства здравоохранения СССР № 29 от 15 января 1971 г. "Об организации гастроэнтерологических отделений при крупных больницах" был издан приказ № 30 от 7 марта 1974 г. об открытии гастроэнтерологического отделения на 45 коек [9, с. 34].

С 1974 г. в лечебном учреждении по приказу главного врача продолжает работать неврологическое (35 взрослых и 10 детских коек) и открывается гематологическое (30 взрослых и 10 детских коек) отделения [5, с. 19].

С 20 июня 1974 г. было открыто нейрохирургическое отделение на 40 коек, а также продолжило работу хирургическое отделение на 45 коек (20 гнойных хирургических коек для взрослых, 10 гнойных хирургических коек для детей, 15 ожоговых коек) [5, с. 19].

Приказом Министерства здравоохранения СССР № 280 от 4 мая 1970 г. Министерству здравоохранения БССР разрешалось создание специализированных кардиологических и кардиоревматологических отделений [10, с. 7]. Так, в 1974 г. было открыто кардиологическое отделение на 40 коек [9, с. 46].

1 июля 1974 г. приказом по Брестской областной больнице № 94 от 25 июня 1974 г. начало свою работу реанимационно-анестезиологическое отделение на 12 коек. С августа 1974 г. было развернуто нефрологическое отделение на 40 коек. Как самостоятельная структурная единица нефрологическое отделение организовано только в 1990 г. [9, с. 60].

С 20 августа 1974 г. в связи с переездом в новое здание продолжают функционировать и расширяются оториноларингологическое отделение (35 взрослых и 10 детских коек), урологическое отделение (45 коек) [5, с. 19] и офтальмологическое отделение (35 взрослых и 10 детских коек) [9, с. 56].

С 1975 г. в больнице начинает функционировать отдел лучевой диагностики и терапии, он был представлен десятью рентгенкабинетами. В 1974 г. был открыт кабинет урографии, а в 1975 г. кабинет лучевой терапии [9, с. 52].

Таким образом, открытие новой областной больницы в первой половине 1970-х гг. стало значимым событием для г. Бреста. Этот проект, который в прессе называли «ведущей стройкой», отражал стремление к улучшению здравоохранения города. За период 1971–1975 гг. в больнице появилось 6 новых лечебных отделений, а также расширились традиционные отделения. Увеличение количества коек, строительство нового здания и открытие специализированных отделений стали важными шагами на пути к модернизации больницы. Важным аспектом данного периода стало также отражение этих преобразований в печати, что подчеркивало растущий интерес общества к вопросам здравоохранения и признанию важности больницы как ключевого медицинского центра региона.

Список использованной литературы

1. Галимава, Н. П. Ахова здароўя / Н. П. Галимава // Памяць: Гіст.-дакум. хроніка Брэста. У 2 кн. Кн. 2. – Мн. : БЕЛТА, 2001. – 687 с.
2. Каган, Б. Объект со стажем : [На строительстве комплекса областной больницы] / Б. Каган // Заря. – 1973. – 18 янв.
3. Каган, Б. Строится клинический городок / Б. Каган // Заря. – 1971. – 19 янв.
4. Карпицкий, А. С. Брестская областная больница / А. С. Карпицкий // Регионы Беларуси : энциклопедия : в 7 т. – Т. 1. Брестская область : в 2 кн. – Минск, 2009. – Кн. 1. – 520 с.
5. Карпицкий, А. С. Брестской областной больнице – 60 лет / А. С. Карпицкий, С. В. Панько, Е. Н. Воробьева // Медицина Брестчины на рубеже веков : материалы юбил. науч.-практ. конф., посв. 60-летию Брестской обл. больницы, 16 янв. 2004 г. / Упр. здравоохр. Брест. облисполкома ; Брест. обл. б-ца ; редкол.: Т. В. Гарасимчик [и др.]. – Брест : Брест. тип., 2003. – 397 с.
6. Кляус, С. В. Здравоохранение / С. В. Кляус // Брест = Брэст = Brest : 1000 / [сост. А. Н. Вабищевич ; редкол.: В. В. Андриевич (гл. ред.) [и др.]. – Минск : Беларуская Энцыклапедыя, 2019. – 455 с.
7. Комплексный план социального развития г. Бреста. 1971–1975 гг. – Брест : Брест Облтипография, 1972. – 54 с.
8. Панько, С. В. Брестской областной больницы – 60 лет / С. В. Панько, А. С. Карпицкий, Е. Н. Воробьева // Материалы 10-й Республ. конф. по истории медицины и здравоохранения / Министерство здравоохранения Республики Беларусь ; редкол.: Светлович Т. Г. (отв. ред.) [и др.]. – Минск, 2004.
9. Ситуха, В. Н. Поклон вам, люди в белых халатах : кн. посв. 65-летию Брест. обл. больницы, её коллективу / В. Н. Ситуха, И. Г. Лосяцкий. – Брест : Альтернатива, 2008. – 127 с.

10. Суворов, А. М. Брестский областной кардиологический диспансер / А. М. Суворов. – Брест : Полиграфика, 2013. – 39 с.
11. Тищенко, Е. М. Здравоохранение Белоруссии в XIX–XX веках : монография / Е. М. Тищенко. – Гродно : ГрГМУ, 2003. – 269 с.
12. Федоров, В. Больничный городок / В. Федоров // Заря. – 1973. – 19 окт.